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Уважаемые сотрудники
и ветераны органов

внутренних дел!
Поздравляем вас с профессиональным

праздником!
Во все времена ваша добросовестная

работа служила гарантией правопорядка и
безопасности. Именно вы находитесь на
передовой защиты законности, интересов
государства и граждан. От вашей эффек-
тивной работы во многом зависят социаль-
ное самочувствие людей и настроение в
обществе, доверие наших граждан к пра-
воохранительной системе.

Искренне благодарим вас за мужество,
профессионализм, ответственность, высо-
кую самоотдачу и напряженный каждод-
невный труд. От всей души желаем вам
крепкого здоровья, счастья и успехов в
службе!

Глава МР «Кыринский район»
Л. Ц. САКИЯЕВА

Председатель Совета МР «Кырин-
ский района» В.К. ВОСКОБОЕВА

– Александр Николаевич, какими
были прошедшие десять месяцев для
отделения?

– В первую очередь хотелось бы
отметить, что в этом году исполнилось
303 года со дня образования регуляр-

В нашей стране к полицейским (или милиционерам, кому как
привычнее) относятся скептически. И все же, в основном, этой
благородной профессии посвящают свою жизнь люди, для которых
долг превыше всего. Накануне Дня сотрудника органов внутренних дел
начальник отделения полиции по Кыринскому району, майор полиции
Александр АКСЕНОВ, ответил на наши вопросы.

Александр АКСЕНОВ:
«Преступлений стало меньше»

ной российской полиции. Полиция ста-
ла структурой, которая, среди прочего,
занималась вопросами благоустройства,
строительства, обеспечения порядка в
сфере торговли, санитарной и пожарной
безопасности. Со временем ее функции

переходили к другим ведомствам, но
главная задача – обеспечение обще-
ственного порядка и борьба с наруше-
ниями закона – во все периоды суще-
ствования России выполнялась на дол-
жном уровне.

В целом прошедшие десять меся-
цев были относительно спокойными.
Поступило 2083 сообщения в дежур-
ную часть, зарегистрировано 182 пре-
ступления. За аналогичный период про-
шлого года зарегистрировано 1845
сообщений и 226 преступлений. Сниже-
ние количества преступлений состави-
ло почти 20 процентов, это хороший по-
казатель. Связано это, прежде всего, с
проведением активной профилактичес-
кой работы, чаще составлялись прото-
колы, нарушители привлекались к адми-
нистративной и уголовной ответствен-
ности. Люди задумываются, прежде
чем совершить преступление.

- На что больше всего жалуются
жители района, о чем сообщают?

- Большая часть преступлений каса-
ется краж чужого имущества, нанесе-
ния побоев, умышленного причинения
вреда здоровью, угроз убийством. Мно-
го преступлений связано с наркотиками
– их употреблением, хранением, сбы-
том. На них сейчас мы делаем основ-
ной упор, именно это вызывает особое
беспокойство.

- Особо тяжкие преступления –
их стало меньше или больше? А
краж?

- Тяжких преступлений тоже стало
меньше. Зарегистрировано 35 тяжких
преступлений, в число которых входят
убийства, квартирные кражи, преступле-
ния, связанные с наркотиками. В про-
шлом году за этот же период было 45.
Кроме того, повысился процент их рас-
крываемости. Если в прошлом году не-
раскрытых дел было 13, то в этом году
всего три, причем по ним работа еще не
закончена. Что касается краж, то за де-
вять месяцев этого года было 36 заяв-
лений, все они раскрыты (в АППГ – 43).
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Часть школ района
перешли на дистант

Школы в четырех селах
Кыринского района на неделю
переведены на дистанционный
режим работы.

Как рассказала председатель коми-
тета образования Нина Куклина, по
рекомендации Роспотребнадзора в ди-
станционном режиме с 8 по 14 ноября
будут работать Кыринские средняя и
вечерняя (сменная) школы, Любавинс-
кая средняя школа, Верхнеульхунская
средняя школа и Тарбальджейская
основная школа.

Переход на дистант связан с увели-
чением количества заболевших корона-
вирусом в этих селах. Остальные шко-
лы пока будут работать в обычном ре-
жиме.

Соб. инф.
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К юбилею района

Первенцы
на карте района

К юбилею района
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- Знаю, что проводится
большая работа по профи-
лактике и предупреждению
правонарушений среди несо-
вершеннолетних. Дает ли
это свой результат? Снижа-
ется ли уровень преступнос-
ти среди тех, кто не достиг
18 лет?

– Да, снижение преступно-
сти среди несовершеннолетних
заметно. За прошедший период
зарегистрировано четыре пре-
ступления, где виновный – не-
совершеннолетний. В про-
шлом году было 10. Можно
вспомнить громкое дело про-
шлого года об убийстве, совер-
шенном несовершеннолетни-
ми. Профилактическая работа в
направлении подростков усиле-
на и ведется постоянно, с ох-
ватом всех сел района. На се-
годняшний день на учете со-
стоят 22 подростка.

- Какова кадровая ситуа-
ция в отделении? Все ли под-
разделения укомплектова-
ны?

- В отделении несколько
подразделений: дежурная
часть, участковые инспекторы,

Александр АКСЕНОВ:
«Преступлений стало меньше»

уголовный розыск, ПДН (под-
разделение по делам несовер-
шеннолетних), ИВС (изолятор
временного содержания) под-
разделение следствия и дозна-
ния, ГИБДД. Самое большое
по количеству сотрудников
подразделение участковых, там
трудится четыре человека. Все-
го же коллектив насчитывает
43 сотрудника, включая граж-
данских лиц.

Некомплект составляет
семь человек. Вакантны долж-
ности участковых, оперуполно-
моченных уголовного розыска
и ИВС, требуется помощник
дежурного. На сегодня набор
ведется. За последнюю неделю
один молодой парень уже про-
шел все проверки, скоро при-
ступит к работе, еще трое про-
ходят проверку. Но общая тен-
денция такова, что молодые
придут, поработают немного и
уезжают в город.

- Часто ли бывает так,
что кандидаты в сотрудни-
ки полиции не проходят про-
верку?

- Достаточно часто, в боль-
шинстве своем – по заключе-
нию психолога. В целом же ос-
новные требования при поступ-

лении на службу в полицию –
хорошее здоровье, физическая
подготовка и определенный
уровень образования, среднее
специальное или высшее юри-
дическое, особенно для след-
ствия и уголовного розыска.

К нам периодически приез-
жает инспектор по кадрам, и
тогда все сотрудники сдают
нормативы: бег, стрельбу, под-
тягивание и многое другое.
Каждую пятницу проводятся
занятия по служебно-боевой и
физической подготовке, раз в
полгода сдаются тесты по слу-
жебной дисциплине и правовой
подготовке. В преддверии Дня
полиции в Акше пройдут сорев-
нования среди силовых струк-
тур по волейболу, наша коман-
да будет принимать участие. В
этом году участвовали в легко-
атлетической эстафете 9 мая в
Кыре, заняли третье место сре-
ди силовых структур.

- Знаю, что в вашем от-
делении есть не только
спортсмены, но и артис-
ты…

- Да, у нас много талантли-
вых сотрудников, и в свой про-
фессиональный праздник мы
стараемся устроить для жите-

лей концерт. В этом году он
тоже был запланирован, даже
начались репетиции, но из-за
эпидемиологической обстанов-
ки его решено перенести.

- Главная ценность кол-
лектива – люди. Как Вы оце-
ниваете работу своих со-
трудников? Расскажите о
том, какие профессионалы у
вас работают.

- Из тех, кто работает дав-
но, хочется отметить Андрея
Вдовина, в прошлом году он
назначен заместителем началь-
ника отделения полиции по ох-
ране общественного порядка,
Александра Фефелова, замес-
тителя начальника отделения
полиции по оперативной рабо-
те, Юрия Белкина, постового
изолятора временного содер-
жания, он отработал более 20
лет.

В целом коллектив слажен-
ный. Опытные сотрудники по-
могают в работе молодежи,
молодые схватывают на лету,
нареканий ни к кому нет.

- Участковые инспекто-
ры работают непосред-
ственно с населением. Хоте-
лось бы услышать несколько
слов про эту службу.

- Как я уже сказал, у нас чет-
веро участковых, между ними
распределены села района. у
Биликто Цынгуева (начальника
отдела участковых) и Юлии
Климовой– Кыра, Мордой,
Любовь, Гавань. У Артема Ли-
сичникова – села мангутского
куста. Алтанский куст закреп-
лен за Юрием Батуриным. Ра-
боты у участковых много, она
связана с постоянными выез-
дами.

- Ваши пожелания колле-
гам, ветеранам органов
внутренних дел?

- Для гражданина человек в
полицейской форме олицетво-
ряет собой власть, закон, спра-
ведливость. Именно от нас за-
висят порядок на улицах, спо-
койствие жителей, их уверен-
ность в собственной безопас-
ности. Заслужить доверие и
удержать его на должном уров-
не мы можем только ответ-
ственным отношением к делу,
вниманием и отзывчивостью к
проблемам каждого, а главное
– грамотной и профессиональ-
ной работой. Своим коллегам,
ветеранам МВД, хочу пожелать
в профессиональный праздник
крепкого здоровья, благополу-
чия, удачи и всего самого наи-
лучшего!

- Присоединяюсь к по-
здравлениям и выражаю ис-
креннюю признательность
за ваш труд. Спасибо за ин-
тервью!

Беседовала
Татьяна АКСЕНОВА

Общепит и ТЦ будут
работать только

с использованием QR-кодов
С понедельника (8 ноября) вве-

денные ранее в Забайкальском крае
антиковидные ограничения для биз-
неса скорректированы. О их полном
снятии говорить пока рано – уро-
вень заболеваемости коронавирус-
ной инфекцией остается высоким.

«В крае вновь откроются рестораны
и кафе, но попасть в них можно будет
только при предъявлении QR-кода о вак-
цинации. Это же условие касается круп-
ных торговых центров, которые пережи-
ли практически полный недельный лок-
даун. Исключение –  торговые центры,
чья площадь на 50% и более занята про-
дуктами питания. Предприятия бытовых
услуг региона тоже могут работать, если
вакцинирован их персонал и если свои
QR-коды предъявят посетители. Отме-
чу, что попасть на территорию кафе и
торговых центров до 12 ноября не смо-
гут дети в возрасте до 18 лет, даже если
будут в сопровождении взрослых. Так-
же им запрещено посещать театры, кон-
цертные организации, кинотеатры, атт-
ракционы, цирки, музеи, зоопарки», –
сказал вице-премьер правительства За-
байкалья Александр Бардалеев.

Некоторые введенные ранее ограни-
чения власти Забайкалья продлили до 14
ноября. В Чите и Читинском районе,
Краснокаменске, Агинском Бурятском
округе не работают СПА-салоны, кос-
метические кабинеты, солярии, сауны,
массажные салоны, зоопарки (находя-
щиеся в зданиях).

«Во всем регионе закрыты детские
развлекательные центры, игровые ком-
наты, детские игровые зоны, батутные
центры», – добавил Александр Бардале-
ев.

С 8 по 14 ноября включительно в
Чите и населенных пунктах 31 района
региона введена дистанционная форма
занятий для организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей, оказывающих
услуги начального, общего, основного
общего и среднего общего образова-
ния.

Отметим, что уровень заболеваемо-
сти коронавирусом в регионе остается
высоким. По данным на 6 ноября, за
сутки выявлено 369 новых подтверж-
дённых случаев заболевания коронави-
русной инфекцией. С начала пандемии
опасный вирус обнаружен у 79 446 за-
байкальцев.

Медики Краснокаменска:
Вакцинация спасла мир
от страшных болезней

Забайкальские медики, второй
год работающие в условиях эпиде-
мии, обратились в социальных сетях
4 ноября к землякам, не признаю-
щим прививки и опасность СOVID-
19.

«Послушайте, мы обращаемся к вам,
живущим в мире грёз и фантазий. Про-
фессиональное выгорание, моральное
опустошение – это страшно. Подорван-
ное здоровье ничем не компенсирует-
ся. Нас становится мало, катастрофи-
чески мало. Скоро в нашем городе не
останется медработников, поясняем –
здоровых медработников. И будет ви-

новата не только зарплата и тяжёлые, а
порой невыносимые условия работы, а
ваше отрицание действительности!
Ваше абсолютное неуважение к нашей
работе!», – говорится в сообщении вра-
чей краевой клинической больницы №4
города Краснокаменска в Instagram-ак-
каунте медучреждения.

Медики Краснокаменска напомнили
забайкальцам, что вакцинация не раз спа-
сала человечество от эпидемий.

«Мы устали работать без выходных,
устали спать, есть, мыться на работе
круглыми сутками! Но вы всё делаете
для того, чтобы это длилось бесконеч-
но. Неужели вековая история медици-
ны для вас непостижимая реальность.
Вакцинация спасла мир от страшных эпи-
демий кори, дифтерии, оспы, полиоми-
елита, столбняка», – обратились они к
жителям региона.

Более 1,5 миллиарда
 рублей на развитие

 сельских территорий
Министерство сельского хозяй-

ства России утвердило распределе-
ние регионам средств федерально-
го бюджета на 2022 год и плановый
период 2023-2024 годов. Забайкаль-
ский край получит более 1,5 милли-
арда рублей на реализацию меро-
приятий госпрограммы «Комплек-
сное развитие сельских террито-
рий».

«В ближайшие три года на реализа-
цию ведомственного проекта «Совре-
менный облик сельских территорий»
Забайкалью направят 1,5 миллиарда руб-
лей. Эти средства получат Приаргунс-
кий округ, а также Чернышевский и
Агинский районы для строительства и
капитального ремонта ряда проектов»,
– рассказал министр сельского хозяй-
ства региона Денис Бочкарев.

Он отметил, что всего субсидии рас-
пределят 68 субъектам страны. Полу-
чателями господдержки от Дальневос-
точного федерального округа станут
шесть регионов. По уровню финансиро-
вания Забайкальский края уступает толь-
ко республике Саха (Якутия).

На выделенные средства в Приар-
гунске построят крытую ледовую аре-
ну, возведут очистные сооружения и
капитально отремонтируют здание дет-
ско-юношеской спортивной школы.

В поселке Аксеново-Зиловском Чер-
нышевского района запланировано
строительство спортплощадки, сельско-
го Дома культуры, электрических сетей
уличного освещения. Кроме того, мес-
тные власти намерены капитально отре-
монтировать здание средней школы и
приобрести автобус для перевозки уча-
стников культурно-досуговой деятель-
ности.

Проект комплексного развития села
Урда-Ага Агинского района предусмат-
ривает капремонт детского сада, при-
школьного интерната, спорткомплекса,
культурно-досугового центра и четырех
водокачек. Помимо этого, здесь пост-
роят многофункциональную спортив-
ную площадку, а также приобретут сце-
ническое оборудование и блочно-мо-
дульную котельную.

Все эти заявки от Забайкальского
края ранее прошли отбор в Минсельхо-
зе России. Реализация проектов состо-
ится на условиях софинансирования из
регионального и местного бюджетов,
внебюджетных источников.

Напомним, что в перечень получа-
телей господдержки в рамках целевой
программы «Современный облик сель-
ских территорий» на 2021-2022 годы
вошли поселки Карымское и Черны-
шевск. В этих населенных пунктах ра-
боты по строительству и капитальному
ремонту социальных объектов ведутся
с начала года.



С НОЯБРЯ 1965 года пос-
ле демобилизации из Советс-
кой армии мне пришлось в те-
чение шести лет работать осво-
божденным секретарем коми-
тета комсомола в колхозе име-
ни Ленина Кыринского района.
Произошло это потому, что в
Читинском мотострелковом
учебном полку в Хабаровске
меня избрали секретарем ком-
сомольской организации учеб-
ной роты, а во время прохож-
дения службы в городе Бело-
горске Амурской области при-
няли кандидатом в члены
КПСС. Об этом стало извест-
но в партийной организации кол-
хоза, и мне по согласованию с
райкомом партии поручили ру-
ководить комсомольской орга-
низацией колхоза.

В 1970 году со мной позна-
комился старший оперуполно-
моченный Кыринского район-
ного отделения УКГБ В.В. Сви-
риденко, и я неоднократно
встречался и беседовал с ним.
Так как я неплохо знал обста-
новку на предприятиях крупно-
го в то время села Мангут, мно-
гих жителей района, наши
встречи носили деловой инте-
рес.

В июле 1971 года В.В. Сви-
риденко во время очередной
встречи спросил, какое будет
мое мнение о работе в КГБ. Я,
конечно, был растерян, сказал,
что у меня было намерение пой-
ти работать учителем истории
в Мангутскую вечернюю шко-
лу, так как окончил три курса
истфака Читинского пединсти-
тута. Я колебался, оказанное
мне доверие было высоким.
Свириденко порекомендовал
посоветоваться с родственни-
ками. После совета с женой,
Валентиной Ивановной, я дал
согласие. Позднее узнал, что
мои документы изучали кадро-
вики Управления КГБ, согласо-
вывали мой переход в районное
отделение с партийной органи-
зацией колхоза, райкомом
партии, райкомом и обкомом
комсомола, докладывали о
моей кандидатуре руководству
управления.

Председатель КГБ Юрий
Владимирович Андропов тре-
бовал, чтобы в органы госу-
дарственной безопасности за-
числялись молодые рабочие
или колхозники, отслужившие в
армии, имеющие высшее обра-
зование (они учились, как пра-
вило, в вечерних или заочных
вузах), а также выпускники ву-
зов, имеющие трудовой стаж и
отслужившие срочную службу.
И обязательно все должны
быть членами КПСС.
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Сто лет без устали в борьбе
Активизация подрывной работы иностранных разведок и зарубежных враждебных организаций против молодого
советского государства потребовала от органов государственной безопасности в 1922 году усиления
контрразведывательной деятельности. Поэтому 6 мая 1922 года по инициативе Феликса Дзержинского было принято
решение создать специальное оперативное подразделение по борьбе с иностранным шпионажем, бандитизмом,
контрабандой и незаконным переходом государственной границы – контрразведывательный отдел. 6 мая 2022 года
исполняется 100 лет этому важнейшему подразделению органов безопасности России. Статья Виталия Глотова
рассказывает о работе контрразведчиков Кыринского районного отделения Управления КГБ-ФСБ по Читинской
области в конце прошлого века.

Мы тоже вложили свою
частицу в эту борьбу

НАШЕ районное отделение
было образовано в 1969 году
и состояло из начальника, стар-
шего оперуполномоченного и
оперуполномоченного, все за-
нимались контрразведкой. Сек-
ретарем-машинисткой с мо-
мента создания отделения ра-
ботала В.И. Давыдова. Она при-
шла сюда в возрасте чуть стар-
ше 20 лет и бессменно труди-
лась до пенсии. К сожалению,
недавно после тяжелой болез-
ни Вера Ильинична ушла из
жизни.

С 1969 года более 27 лет
безупречно служил водителем
«газика» С.Х. Лазарев. За эти
годы он наездил тысячи кило-
метров по таежным, почти не-
проходимым дорогам, помогал
сотрудникам решать задачи
оперативного прикрытия грани-
цы, бороться с нарушителями
пограничного режима и контра-
бандистами. Со Спиридоном
Харламповичем мы постоянно
общаемся и обязательно отме-
тим его 90-летие 26 декабря
2022 года.

С 16 августа 1971 года я
приступил к работе в качестве
оперативного уполномоченно-
го. Начальник районного отде-
ления УКГБ подполковник
Ю.И. Гальцев рассказал мне о
сущности контрразведыватель-
ной работы, ознакомил с прика-
зами и инструкциями. Я стал
постигать азы своей профес-
сии.

В органах государственной
безопасности еще со времён
Ф.Э. Дзержинского учёбе ра-
ботников придавали большое
значение. Даже во время вой-
ны, когда не хватало контрраз-
ведчиков, потому что они по-
гибали в боях, эта традиция не-
уклонно соблюдалась. Так, на-
чальник Главного Управления
военной контрразведки
СМЕРШ (Смерть шпионам)
генерал-полковник В.С. Абаку-
мов готовил кадры на месяч-
ных, трёхмесячных и годичных
курсах. Поэтому и взяли вверх
наши контрразведчики над ко-
варной фашистской разведкой.

Председатель КГБ Юрий
Владимирович Андропов также
уделял большое внимание обу-
чению контрразведчиков. На
основе его приказов отдел кад-
ров нашего Управления создал
систему подготовки сотрудни-
ков, в том числе на семинарах
в Чите и различных курсах. Так,
я уже в 1972 году прошёл ме-
сячную учёбу во Владивосто-
ке, а в 1973 году шесть меся-
цев учился в Ленинграде, в
1982 и 1987 годах был на трёх-
месячных курсах в Ташкенте.

Была и такая особенность в
работе кадровиков. Когда нас
приглашали в Читу на рабочие
совещания, то обычно устраи-
вались встречи с секретарями
обкома КПСС, писателями, пе-
редовиками производства, ве-
теранами Управления и участ-
никами войны. Перед сотрудни-
ками выступали писатели Г.Р.
Граубин, В.И. Балябин, наш зем-
ляк, легендарный артист Ю.М.
Соломин, который приезжал на
свою малую Родину, и другие
известные люди.

УЧАСТОК моего оператив-
ного обеспечения оказался об-
ширным и совершенно мне не-
знакомым – это предприятия
горнорудной промышленности
района: Хапчерангинский оло-
вокомбинат со всеми его пред-
приятиями, оловодобывающий
прииск «Надежный», Любавин-
ское приисковое управление и
другие организации, в которых
имелись секреты, интересую-
щие иностранные разведки.
Кроме контрразведывательной
оперативной работы я система-
тически проверял секретные
части предприятий и организа-
ций, оформлял документы до-
пуска к секретным документам
работникам различных пред-
приятий и учреждений района.

Приходилось выполнять и
другие указания руководства.
Когда в 1995 году стали гото-
вить Книгу памяти жертв поли-
тических репрессий Восточно-
го Забайкалья, надо было со-
брать сведения на арестован-
ных в 30-50-х годах. А дела на
них хранились в архиве ФСБ
России в Омске. Начальник
Управления ФСБ генерал-май-
ор Виктор Алексеевич Останин
направлял в командировку в
Омск группу оперативных ра-
ботников с заданием подгото-

вить персоналии на репрессиро-
ванных забайкальцев. Сотруд-
ники работали не менее месяца
и составляли карточки на арес-
тованных. Я тоже готовил в
Омске материалы для реабили-
тации и увековечивания памяти
невинно пострадавших.

Нам всем приходилось уча-
ствовать в общественной рабо-
те, выполнять поручения райко-
ма партии и райисполкома, чи-
тать лекции для трудящихся,
выступать перед школьниками.
Меня неоднократно избирали
секретарём партийной органи-
зации районного отделения.

Территория практически
всего района примыкала к тер-
ритории Монгольской Народ-
ной Республики, между кото-
рыми проходила государствен-
ная граница. Демаркация грани-
цы и установка пограничных
знаков была закончена в начале
восьмидесятых годов. А так
как возле границы располага-
лось большое число животно-
водческих стоянок и других
сельскохозяйственных объек-
тов как с нашей, так и с мон-
гольской стороны, то, несмот-
ря на пограничные знаки, воз-
никали нарушения госграницы.
Чаще всего это были перепасы
скота через границу, и погра-
ничники были вынуждены воз-
буждать уголовные дела по
статье о нарушении государ-
ственной границы.

С 1969 по 1981 год контро-
лем за обстановкой на участке
границы от села Турген, вклю-
чая контрольно-пропускные
пункты в селах Верхний Ульхун
и Михайло-Павловск, занимал-
ся В.В. Свириденко. Валерий
Васильевич после окончания
средней школы служил на Ти-
хоокеанском флоте, потом
окончил Томский госуниверси-

тет. Ему предложили работать
в КГБ, и с 1968 года он присту-
пил к работе в УКГБ СССР по
Томской области в должности
оперативного уполномоченно-
го. События на острове Даман-
ском круто изменили жизнь
тридцатилетнего офицера. По
указанию Председателя КГБ
СССР Ю.В. Андропова об ук-
реплении органов КГБ в Забай-
калье и на Дальнем Востоке в
числе других офицеров Вале-
рий Васильевич прибыл в Уп-
равление КГБ по Читинской
области. 12 лет, с апреля 1969
по май 1981 года, Валерий Ва-
сильевич добросовестно рабо-
тал в Кыринском районе стар-
шим оперуполномоченным. По
его информации проводились
операции по задержанию нару-
шителей границы. Меня при-
влекали к проведению некото-
рых операций. Всего В.В. Сви-
риденко задержал пять воору-
жённых нарушителей, каждый
из них был привлечен к уголов-
ной ответственности. 23 апре-
ля 1974 года Валерия Василь-
евича наградили медалью «За
отличие в охране государ-
ственной границы». В мае 1981
года его назначили начальником
вновь образованного Газиму-
ро-Заводского районного отде-
ления. Там в 1982 году он орга-
низовал задержание агента ки-
тайской разведки, заброшенно-
го через реку Аргунь в Нерчин-
ско-Заводской район и сумев-
шего углубиться на сто кило-
метров от границы в село Га-
зимурский Завод.

На замену В.В. Свириденко
из Александрово-Заводского
района прибыл Пермяков Нико-
лай Алексеевич. Более десяти
лет он занимался оперативным
прикрытием государственной
границы в районе. Граница про-
должала быть тревожной, пока
отношения с Китайской Народ-
ной Республикой не улучши-
лись. Ему так же совместно с
пограничниками приходилось
задерживать нарушителей и
контрабандистов. Пока суще-
ствует граница, будут и контра-
бандисты. И сейчас с ними ве-
дётся борьба.

… 3 мая 1986 года в зале
Управления КГБ собрались со-
трудники, чтобы проводить в
запас старейшего чекиста, пол-
ковника Б.Е. Рассказова. Пос-
ледние годы он руководил кон-
трразведывательным отделом
УКГБ. Прощаясь с коллекти-
вом, Борис Ефимович сказал:
«Работу чекиста люблю един-
ственной любовью. Гордился
доверием, всегда стремился
трудиться добросовестно. Слу-
жебной судьбой и прожитой
активной частью своего пути
доволен, хотя бывало всякое».

Я прослужил более полуве-
ка и полностью с ним согласен.

В. ГЛОТОВ,
контрразведчик Кырин-

ского районного отделения
УКГБ-УФСБ

1 мая 1981 года в Кыре. Перед началом митинга
и демонстрации. Слева направо: старший оперуполномо-

ченный Кыринского районного отделения УКГБ
В.В. СВИРИДЕНКО, начальник паспортного стола РОВД

Э.Е. ЧУМАКОВ, оперуполномоченный Кыринского районного
отделения УКГБ В.П. ГЛОТОВ, заместитель начальника

РОВД по политчасти Д.П. ТРУХИН, начальник Кыринского
районного отделения УКГБ Ю.И. ГАЛЬЦЕВ.



Газета выходит по вторникам
и пятницам. Цена в розницу свободная.
Верстка и печать – МАРИУ Редакция
газеты «Ононская правда».
Тираж 1000 экз.
Подписано в печать 08.11.2021 г.

Учредитель – администрация муниципального района
«Кыринский район».
Главный редактор АФАНАСКИНА М.Ю.
Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы
по надзору в сфере связи, информационных технологий
и массовых коммуникаций по Забайкальскому краю.
Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ТУ75-00296 от 31.12.2020 г.

Адрес редакции, издателя, типографии:
674250, Забайкальский край, Кыринский
район, с. Кыра, ул. Комсомольская, 72.
Телефоны: 2-15-29, 2-12-78 (факс).
Е-mail: ononews@yandex.ru
Наш сайт: http://ononews.info
Подписной индекс - 54743.

Íà öåíòðàëüíîé ïëîùàäè “×èòà.Ðó” ñîîáùàåò

Исчезнувшие
КОГДА-ТО существовали,

но со временем исчезли с гео-
графических карт старинные ка-
зачьи поселения Ашинга, Баль-
джикан, Усть-Букукун, Киркун,
крестьянское село Кулинда, при-
иски и горняцкие поселки Нико-
лаевский, Хаверга, Хамара, Рен-
зель, Батушивер, Баян-Зурга,
Хайластуй, Бальджа, Бальзир,
Худжернига, Малая Ашинга,
Алетуй, Дабан-Горхон, Сохондо,
Вершина Букукуна, Мокон, Ку-
рултыкен, Кузьмина, Арашантуй,
лесоучастки Хапчерангинского
ГОК Шоничи и Тыринский (Ма-
линово). Какое-то время в пос-
левоенные годы пару десятиле-
тий недалеко от Верхнего Ульху-
на, в пади Большая Онкаюкта
просуществовал небольшой по-
селок Известковый (там жили
около 30 человек), где добывали
и обжигали известняк. Это да-
леко не полный перечень.

На рубеже XIX-XX веков в
составе Онгоцонской управы
Урульгинской степной думы
числились как населяемые ино-
родцами: селение Бырцинское
(15 км от Кыры), деревня  Усть-
Улурьинская (скорее всего, на
месте села Былыра, где в одно-
именную реку впадают речки
Верхняя и Нижняя Урлушки);
улусы Нижнебырцинский (12 км
от Кыры), Нижне-Кыринский
(20 км от Кыры), Алтанский (10
км от Алтана), Былыринский (55
км от Кыры, скорее всего, по реке
Былыра выше села Устье, там до-
вольно обширные долины для
скотоводства и тайга), Верхне-
Кыринский (35 км от Кыры),
Верхне-Бырцинский (22 км от
Кыры), Курунтейский (25 км от
Мангута), Тарбальджейский (25
км от Мангута), Курунтейкенс-
кий (20 км от Верхнего Ульхуна).

Вся жизнь –
вокруг заимки

НЕКОТОРЫЕ населенные
пункты нашего района изменя-
ли свои названия. Так, село Ну-
кен стало рудником, а затем се-
лом Мордой. Поселок Гильдеев-
ский Мангутской станицы стал
Тарбальджеем. Партия Ульхунс-
кая переименовывалась в посе-
лок Ульхунский Мангутской ста-
ницы, затем стала Ульхун-
Партией. Другие изменяли мес-
та расположения, это Алтан,
Кыра, Мангут, Тырин и Верхний
Ульхун (последние два не один
раз, но об этом ниже).

Необходимо уточнить, что
вплоть до 50-х годов ХХ века
довольно много людей постоян-
но проживало вне населенных
пунктов. Современному челове-
ку, особенно молодому, трудно
представить, что еще не так дав-
но люди круглый год жили по
заимкам (в западной части стра-
ны они назывались хуторами),
где занимались хозяйством. По-
кидали они их очень редко, толь-
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История появления первых населенных пунктов Кыринского района
В истории Кыринского района и земли, на которой
он расположен, было немало событий, оказавших влияние
на жизнь людей, его населявших. Населенные пункты
возникали и исчезали, меняли названия, сливались,
перемещались с места на место.

ко для поездок по крайней необ-
ходимости или по большим пре-
стольным праздникам. В целом
жизнь на заимках тогда ничем не
отличалась от жизни в населен-
ном пункте, за исключением,
разве что, круга общения. В то
время не было клубов и библио-
тек, электричества в домах, ра-
дио, кино, телевидения, Интер-
нета. Поэтому и не было прак-
тически никакой разницы, где
проводить досуг.

В школах тоже не все учи-
лись. Учебные заведения нача-
ли появляться только к концу
XIX века. Самым первым учреж-
дением образования было цер-
ковно-приходское училище в
Мангуте, которое основано, по
одним источникам, в 1871 году,
по другим – в 1876. Однако са-
мый ранний документ, упомина-
ющий об этом, и который пред-
ставилась возможность найти –
Памятная книжка Забайкальской
области на 1891 год говорит, что
это произошло в 1876 году. Не-
сколько позднее, в 1886 году, по-
явилось инородческое училище
в селе Бырца, в 1893 году – цер-
ковно-приходское казачье учили-
ще в Кыре и церковно-приходс-
кая школа в Верхнем Ульхуне. К
тому же далеко не все дети обу-
чались грамоте, и мы еще заста-
ли старшее поколение, предста-
вители которого не умели читать
и писать.

Ближайшее медицинское уч-
реждение находилось в городе
Акше, и только к 1890-м годам
появился лечебный пункт в Ман-
гуте со штатом: один фельдшер
и повивальная бабка. До этого на
территории нашего района дол-
гое время медицинских учреж-
дений не было вовсе, за исклю-
чением лазаретного отделения
Бальджинских золотых промыс-
лов, подчинявшегося горному
ведомству, и нескольких фельд-
шеров на золотых приисках.

Торговых учреждений на за-
имках, конечно, не было, однако
и потребность в ежедневном и
даже еженедельном посещении
магазина или торговой лавки
тоже отсутствовала, так как
практически все необходимые
продукты давало собственное
хозяйство, которое на заимке и
находилось. Много обуви, одеж-
ды, домашней утвари изготавли-
валось самостоятельно, а приоб-
ретение в лавке товара, как тог-
да говорили, «фабрического» из-
готовления, превращалось в це-
лое событие.

Таким образом, необходимо-
сти проживать непосредственно
в поселке или селе не имелось,
и у многих семей вся жизнь вра-
щалась вокруг заимки, где содер-
жалось основное богатство –
скот. Усадьба заимки представ-
ляла собой обычный двор с од-
ним или несколькими жилыми
домами, обязательно баней и
всеми хозяйственными пост-
ройками, скотными дворами.
Возле заимок располагались так-
же пашни и сенокосы.

Выселки, прииски,
заимки, фанзы…
СЛОЖИВШАЯСЯ система

хозяйствования сохранялась
вплоть до коллективизации
1930-х годов, и многие заимки
назывались по фамилиям вла-
дельцев: Долговская, Игумновс-
кая, Жарковский хутор (Михай-
ло-Павловск), Батурина, Очиро-
ва, Перфильевская, Потехина,
Пушкарева, Чупрова, Шильнико-
ва (Мангут), Бочкарева, Комо-
горцева, Матафонова, Чернецо-
ва,  Шестакова, Кобылкина хутор
(Тырин), Шашкова (Верхний Уль-
хун), Шустовская (Ульхун-
Партия, возможно действитель-
ное название Шунковская, так
как при печатании с рукописных
материалов такие ошибки не
редкость) и т.д. Многие упомя-
нутые фамилии остались в на-
ших селах, однако некоторые уже
не встречаются, разметали их по
свету революции, коллективиза-
ция, репрессии и Великая Оте-
чественная война.

В 1926 году на территории
нашего района числилось 168
населенных мест, подразумевав-
ших наличие постоянных жите-
лей (села, выселки, прииски, за-
имки (хутора), фанзы, юрты и
т.п.). При этом на территории
Верхнеульхунского сельского со-
вета, например, за пределами
села постоянно проживал 91 че-
ловек на 11 заимках, а в Тырин-
ском сельском совете – 123 че-
ловека на 10 заимках и хуторах.

Иногда сложно разграничить
статус населенных мест. Напри-
мер, в районе села Алтан на за-
имках Агуца и Агуцакан тогда
проживало 42 и 44 человека со-
ответственно, на выселке Кор-
мачи – 88 человек. На выселках
Газултуй (южнее Билютуя) жили
44 человека,  Гирамнаичи (око-
ло Ульхун-Партии по реке Мо-
кон) – 24 человека, Убур-Бытэв
(за Тургеном) – 85 человек, Хара-
Гужир (за Былырой) – 74 чело-
века и т.д. То есть, часто на за-
имках проживало больше наро-
да, чем на приисках или высел-
ках, а некоторые выселки имели
население, вполне соответству-
ющее отдельному селу. К слову,
Михайло Павловск вполне офи-
циально разделялся тогда на три
части: непосредственно поселок
с одноименным названием (332
жителя), выселки Камчатка (95
жителей) и Кукан (134 жителя),
эти названия до сих пор остают-
ся в обиходе.

И. ФРОЛОВ,
Верхний Ульхун

(Продолжение следует)

Первенцы на карте района Врачей Акшинского и
Агинского районов могут
отправить в Дульдургу

Врачей Акшинского и
Агинского районов могут от-
править для работы в Дуль-
дургинский район из-за не-
хватки медработников, сооб-
щили ИА «Чита.Ру» в пресс-
службе Минздрава Забай-
кальского края.

«Для повышения доступнос-
ти оказания медицинской помо-
щи населению Дульдургинского
района будет рассмотрена воз-
можность выездных форм рабо-
ты специалистов из близлежащих
районов края (Агинский, Акшин-
ский) в составе мобильных бри-
гад при улучшении эпидемиоло-
гической обстановки на террито-
рии Забайкальского края по рас-
пространению коронавирусной
инфекции», – говорится в ответе
на запрос от 1 ноября.

Более 600 жителей Дуль-
дургинского района ранее на-
писали обращение к и.о. мини-
стра здравоохранения Забай-
калья Оксаной Немакиной и гу-
бернатору региона Александру
Осипову с жалобой на массо-
вые увольнения врачей и сред-
него медицинского персонала,
из-за чего жителям района
приходится обращаться за
медицинской помощью в сосед-
ние сёла, находящиеся в 70-90
километрах, а также в Читу.
По мнению жителей, виноват
в проблемах главврач Доржи
Аюшиев. Он, в свою очередь,
опроверг информацию, что
врачи массово увольняются из-
за невозможных условий в
больнице.

После этого Минздрав За-
байкалья расторгнул с Аюшие-
вым трудовой договор. Испол-
няющим обязанности главного
врача Дульдургинской ЦРБ
стал Ким Доржиев, бывший
заместитель по лечебной рабо-
те главврача в той же ЦРБ.

Дети с ковидом
стали попадать в реани-

мацию с поражением
внутренних органов
Больные коронавирусом

дети стали попадать в реани-
мацию с поражением внут-
ренних органов, сообщила
внештатный инфекционист
по детскому населению Мин-
здрава Забайкалья Наталья
Мироманова в выпуске ГТРК
«Чита» 6 ноября.

«Мы обращаем внимание на
изменившуюся клиническую
картину коронавирусной инфек-
ции в детском возрасте, проте-
кающую с тяжёлыми проявлени-
ями у детей, в том числе и с по-
ражением внутренних органов.
Чаще регистрируются такие сим-
птомы, как рвота, диарея, а вот
температурная реакция не такая
выраженная, как при сезонном
гриппе, могут быть сыпь, вя-
лость, сонливость. Окружение
ребёнка должно быть макси-
мально вакцинировано», – рас-
сказала Мироманова.

Корреспондент телеканала
уточнила, что из 300 с лишним
заболевших за сутки минимум

60 – это дети до 18 лет. В реани-
мации оказываются малыши, ко-
торым нет и месяца. Уточняет-
ся, что коронавирус поражает в
первую очередь сердечно-сосу-
дистую систему – после стацио-
нара дети могут попасть сразу в
кардиологию.

Врач Леонид Рошаль
назвал увольнение медиков

в ЕАО преступлением
Президент Национальной

медицинской палаты, извес-
тный врач Леонид Рошаль
назвал преступлением пове-
дение врачей, написавших за-
явления на увольнение в Ев-
рейской автономной области
(ЕАО), сообщает 5 ноября
РИА Новости.

Заявления об увольнении из-
за обязательной вакцинации про-
тив COVID-19 написали 26 со-
трудников скорой помощи в
ЕАО, в том числе восемь фель-
дшеров и пять медсестёр.

«Дефицит кадров, машин,
перегрузки и невысокая оплата
работы не выдерживают крити-
ки. Но ставить под удар пациен-
тов и не оказывать им помощь –
это преступление, которое не
может найти оправдание. У нас
есть иные формы несогласия. А
если вашим близким потребует-
ся помощь – тоже не поедете?
Опомнитесь, пожалуйста. Какой
подлый человек за вами стоит?»
– заявил Рошаль.

Леонид Рошаль – советский
и российский педиатр и хи-
рург, общественный деятель.
Президент и бывший директор
НИИ неотложной детской хи-
рургии и травматологии.

В марте 2020 года он на-
звал коронавирус репетицией
биологической войны. Позже
заявил, что для антипрививоч-
ников в России необходимо вве-
сти уголовное наказание.

Розыгрыш денежных
призов среди вакциниро-

ванных от COVID россиян
продлили до конца года

Программу поощрения
россиян, прошедших вакци-
нацию против коронавируса,
согласно которой среди при-
вившихся разыгрывают по
100 тысяч рублей, продлили
до 31 декабря, сообщается 5
ноября на сайте правитель-
ства России.

Премьер-министр России
Михаил Мишустин 18 августа
подписал постановление о вве-
дении поощрительной програм-
мы для вакцинированных от ко-
ронавируса россиян. Всего дол-
жны были выбрать 1 тысячу че-
ловек, каждый из которых полу-
чит по 100 тысяч рублей. Пер-
вые два розыгрыша состоялись
в сентябре и октябре.

«Благодаря двум дополни-
тельным тиражам число победи-
телей, которые получат по 100
тысяч рублей, увеличится до 2
тысяч человек. Постановление
об этом подписал председатель
правительства Михаил Мишус-
тин», – говорится в сообщении.

ИА «Чита.Ру»


